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年 的 暑 假 过
后，广州市铁
一中学（以下

简称“铁一”）越秀校区的
学生们几乎不敢相信自
己的眼睛：整个校园发生
了翻天覆地的变化！改
造后的校园典雅不失灵
动，开阔而又温馨，尽显
钟灵毓秀之气；校道浮
雕，玻璃栈道，流水亭台，
古典园林式造景典雅大
气，与越秀校区厚重的历
史相得益彰。

越秀校区的改造只花
了 45 天，创造了校园改
造的速度奇迹，彰显了铁
一的高铁速度。细数铁
一 70 年的发展史，我们
不难看出：前一个甲子，
积极进取的铁一苦练内
功，打下了扎实的基础；
近10年，乘着国家飞速发
展的东风，铁一也以高铁
速度，从仅有的越秀校区
发展为广铁一中教育集
团，优质教育的辐射也为
当地经济发展注入新的
生机和活力。不管时代
如何变迁，铁一人始终秉
持着“严谨崇实，追求卓
越”的精神内核，不忘初
心，踔厉奋发。

2012年 9月，铁一番禺校区正
式开学，从此开启了铁一集团化办
学的步伐。番禺校区第一届学生
的中考入学成绩排广州市第 43
名。三年来，老师们在“严谨崇
实，追求卓越”的铁一精神驱动
下，敬业爱岗、无私奉献，高考出
口成绩一下跃居广州市第 13 名。
铁一老师强大的加工能力有目共
睹。2016 年，番禺校区的重本率

又攀升至 58%，2017 年与越秀校
区一起首次突破 80%大关，此后
三年都稳定在 85%以上，2021 年
更是和越秀校区一起超过 93%。
铁一番禺校区以“低进高出，高进
优出”的成绩，向人民交出了一份
满意的答卷，连续多年被社会誉为
最具发展潜力的学校。在铁一进
驻之前，亚运城还比较荒芜，入住
率不高，灯火稀疏。而 10 年后的

今天，亚运城已经发展成了一个活
力新城，居住人口达到30万，每年
的楼房销量排名全国前三。铁一
优质教育的辐射，点亮了亚运城的
万家灯火，也点亮了无数家庭的教
育梦想。

2020 年 4 月 23 日，南沙区人
民政府、南沙区教育局与广州市铁
一中学进行合作办学签约仪式，广
铁一中教育集团再添新成员学校
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铁一校友预约
回校参观

广州市铁一中学
建校70周年特辑

3月铁一校庆月
每周末欢迎校友回家

铁一教育集团“一核五翼”格局形成
优质教育的辐射点亮了无数家庭的教育梦想
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除了越秀校区换新颜外，为铁
一 70周年献上厚礼的，还有 2021
年新高考的成绩，铁一实现了“高
优率”“一举破九”的巨大突破。
干劲足、师资优、学风好这三个关
键词几乎贯穿了铁一70年的发展
历程。

1952 年，铁一的前身——衡
阳铁中广州分校在广州石围塘创
办。建校初期，办学条件极为艰
苦，但这并没有难倒初创时期的
20多位老师。他们在抓好教学质
量的同时，还常常利用星期天组织
师生到石围塘车站劳动。老师们
朝气蓬勃，干劲十足，师生关系极

为融洽，尊师爱生蔚然成风。
1962 年，学校开始引入大批

名校毕业生，如北京师范大学许训
民、邝锯源、陈惠贞、杨朝煌、孟庆
华，南京师范大学陈进森，上海华
东师范学院张丽莲，北京政法学院
周琼英等。这批高材生才华横溢，
无私奉献，艰苦奋斗，为铁一注入
了新的活力。他们迅速成长，学校
教学质量大为提升。

从 20 世纪 80 年代到 90 年代
初，学校加强教师队伍建设，坚持
以教学为中心，提出“德育为首、
教学为主、育人为本”的工作思
路，通过严格管理，严抓质量，高

考升学率从 1990 年的 74.2%上升
到 1996 年的 95.8%。学校也初步
形成了“体艺双辉”“低进高出，高
进优出”的办学特色，1994年被评
为广东省首批省一级学校。

1997—2012 年这十几年间，
铁一中学成功走过转型改制的惊
涛骇浪，并着力提升教育教学质
量，培养出了高考总分状元张颖、
中考状元单莎萱、艺术类状元张慧
等。铁一年年获得毕业班工作一
等奖，2009 年被广东省教育厅授
予首批“广东省国家级示范性普通
高中”称号，打造出闪亮的“铁一”
教育品牌。
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3 月 1日，教育部公示 2021
年全国教育事业统计主要结
果。数据显示，和2020年相比，
2021 年全国中职数量减少了
2571 所，招生人数少了 138 万
人。而高职数量不降反升，本科
层次职业学校从 2020 年的 21
所上升至 2021 年的 32所，高职
（专科）增加了18所。

职教界人士分析，一增一减
的背后，正是职业教育提质培优
的体现，通过整改、关停并转一
些弱小学校，调整优化布局，同
时集中力量建设一批高水平高
等职业学校和专业。

中职数量和招生人数锐减

记者从教育部网站获悉，
2021年，全国共有中等职业学校
7294所。招生488.99万人，在校
生1311.81万人。共有中等职业
教育专任教师 69.54 万人；而
2020年，全国共有中等职业学校
9865所。招生627.56万人，在校
生1628.14万人。中等职业学校
共有专任教师84.95万人。

事实上，2021 年全国中职
数量和招生人数锐减，和国家中
职教育高质量发展的布局不无
关系。

2020 年，教育部等九部门
印发《职业教育提质培优行动计
划（2020—2023 年）》，当中提到，
全面核查中职学校基本办学条
件，整合“空、小、散、弱”学校，
优化中职学校布局。

在 2 月 23 日教育部关于推
动现代职业教育高质量发展有
关工作的发布会上，教育部职业
教育与成人教育司司长陈子季
就提到，当前，中职教育存在办
学定位不适配，办学规模大而不
强，办学条件缺口大等问题。他
透露，今年教育部将会同相关部
门实施“优质中职学校和专业建
设计划”，集中力量建成一批具
有示范引领作用的优质中等职
业学校和品牌专业，示范带动中

职教育质量总体提升。
数量减少的背后是中等职

业教育的良性整合。广州市海
珠工艺美术职业学校校长蓝伟
校认为，此次将中职学校整合

“沉下来的都是实打实能提供优
质职教服务的”。

就广州而言，2020年，广州
市建筑工程职业学校、广州市市
政职业学校和广州市土地房产
管理职业学校合并成广州市城
市建设职业学校；同年，广州市
财经职业学校、广州市商贸职业
学校整合而成广州市财经商贸
职业学校。

在提质培优行动计划中，不
少中职为“求生存”倒逼自己提升
内涵建设。记者了解到，位于海
珠区的广州市穗华职业技术学校
是所民办中职，在这一次“提质培
优”的行动中，为了做好学校内涵
建设，学校将从前2000多人的招
生规模缩减了一半，与此同时，将
学费调高至从前的数倍，如今无
论从硬件建设还是师资层次，这
所学校都和往日大不同。

高职数量的稳步提升

与中职数量减少相对应的，
是高职数量的稳步提升。数据
显示，2021年，全国共有高等学
校3012所，其中，本科层次职业
学校 32 所，高职（专 科）学校
1486 所。而在 2020 年，含本科
层次职业学校 21 所，高职（专
科）院校1468所。

按照教育部规划，将推进高
等职业教育提质培优，实施好

“双高计划”，集中力量建设一批
高水平高等职业学校和专业。

今年还将继续完善职业本科
学校设置标准和专业设置办法，
支持符合条件的国家“双高计划”
建设单位独立升格为职业本科学
校，支持符合产教深度融合、办学
特色鲜明、培养质量较高的专科
层次高等职业学校，升级部分专
科专业，试办职业本科教育。

年

广东中职生注意啦！

文/羊城晚报记者 崔文灿
实习生 何昕雨

“3+证书”考试：

又称“高职高
考 ”，是 中 职 生 考
取本科院校或高职
院校的考试。有超
过 12 万 中 职 生 今
年参加该考试。

广东省2022年普通高校春季
高考统一招生专业目录已出。记
者梳理发现，相比往年，许多院校
今年发布的“3+证书”计划招生人
数出现了较大变动。整体而言，公
办学校在扩招，而民办院校在减
招。与此同时，也有4所学校不再
针对广东中职生招生。

2022 年，“3+证书”春季高
考总招生人数为90944人，其中
公办院校招生总人数为 65484
人，较去年增加了 10541 个名
额；民办招生人数为 25460 人，
较去年减少了2944个名额。由
此可见，整体而言，公办学校在
扩招，而民办院校在减招。

广东交通职业技术学院、潮
汕职业技术学院、广东建设职业

技术学院、广东机电职业技术学
院、汕头职业技术学院、广州华
夏职业学院等院校 2019 年至
2021年“3+证书”的招生人数均
呈现增长趋势，但却在今年进行
了一定程度的上缩招。而广州
科技职业技术大学、广东理工学
院今年的缩招人数更是高达
1000人以上。

与之相反的是，深圳信息职
业技术学院、广州南洋理工职业
学院、广东科贸职业学院、中山
职业技术学院、广东生态工程职
业学院、广东省外语艺术职业学
院、广东财贸职业学院、广东茂
名农林科技职业学院、广东行政
职业学院、清远职业技术学院等
院校均在今年进行了 500 人以
上的扩招，广大考生可在报考时
更多考虑此类院校。

值得注意的是，今年新增
6 所“3+”证书招生的高职院
校，包括广东汕头幼儿师范高
等专科学校、广州幼儿师范高
等专科学校、广东梅州职业技

术学院、广东潮州卫生健康职
业学院、广东云浮中医药职业
学院五所公办院校以及广东
肇庆航空职业学院一所民办
院校，可成为今年考生报考的

新选择。
此外，广东青年职业学院与

广东行政职业学院两校整合，
以广东行政职业学院招生，也
是今年招生中的一大调整。

面对这本 60 多页、几百
所学校的招生目录，有学生
不知填报该如何下手。需要
注意的一点是，不同职业院
校有不同的录取规则，如深
圳职业技术学院、珠海城市
职业技术学院、东莞职业技
术学院和广东茂名幼儿师范
专科学校标明为分数优先，

而广东交通职业技术学院、
广州番禺职业技术学院、广
东农工商职业技术学院、深
圳信息职业技术学院等为专
业 志 愿 优 先 。 也 就 是 说 ，
虽然现阶段广东录取
按 平 行 志 愿 录 取 ，但
不同录取方式可能带
来不同录取结果。

在填报深圳职业技术
学院的考生里，考生 A 和
考生 B 都被学校调档，A 的
分数是 350 分，第一专业是
物联网应用技术，第二专
业是软件技术，B 的分数是
349 分，第一专业为软件技
术 。 在 分 数 优 先 的 情 况
下 ，即 使 软 件 技 术 只 是 A
的第二专业，深职院该专
业也会优先考虑 A 而非 B，
因为深职院是分数优先。
而对于专业志愿优先的学
校，如广州番禺职业技术
学院，考生 A 和考生 B 都被

学校调档，分数分别
为 350 和 349，A 的第一专
业是金融服务与管理，第
二 专 业 是 国 际 金 融 ，而 B
的第一专业是国际金融，
那 么 在 志 愿 优 先 的 前 提
下，学校会优先录取 B。

对 考 生 而 言 ，如 果 第
一志愿没被录取，第二志
愿又在报第一志愿的人数
中录完了，那么就会继续
下滑到第三专业。所以在
专业志愿的学校里面，一
定要衡量好自己的分数能
不能上第一专业。

中职一年锐减2571所，
高职数量稳步提升……
一增一减，原因何在？

文/羊城晚报记者 崔文灿

部分院校缩招人数
高达千人以上

分数优先还是志愿优先？填报志愿要留意

今年新增6所“3+”证书招生的高职院校
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今年高职春招计划变化大：部分院校缩招人数达千人以上

慧能教育项目经理何欢梅
建议，学生可以从多方面去综合
考虑，如果对自己本专业或某个
意向专业有想法的话，就以专业
为中心；如果对学校实力、环境、
地 理 位 置 这 些
因 素 比 较
看 中 的
话 ，那 就
以 院 校 为
中心。

图/视觉中国

为详细记录铁一70年发展
历程，展示铁一老师、校友、在读
学生和家长的精神风貌，提炼铁
一70年精神内核，羊城晚报教育
发展研究院历时一年，深入采访
和挖掘，汇集成《仰望星空，脚踏
实地——广州市铁一中学建校70
周年特辑》一书。（有兴趣的读者
可以扫描下方二维码免费查阅。）

此特辑分为“校长面对面”
“七秩守初心”“铁一大家庭”“骄
傲与自豪”“铁一的脊梁”“火车
的孩子”“散是满天星”“家长好
口碑”八个篇章，全方位介绍了
铁一的办学理念、成果以及社会
各界对铁一的评价。

原清华大学校长梅贻琦说
过：“大学之大，在于大师。”铁
一的家长全先生认为，“中学之
大，在于大道”，即在于格局的
培养和价值观的形成。他说：

“不可能人人都成为栋梁之才，
但每一个人步入社会后，做人
最起码的人格、人品是要具备
的。我当了五年多铁一的家
长，深感这所学校对学生全面
人格的培养，把孩子送来铁一
读书，是我们最明智的选择。”

此次采访的数十位铁一优

秀校友也表达了同样的观点，他
们最美好的青葱岁月是在铁一
度过的，比让他们学业变得优秀
更重要的是，铁一的老师和学校
的氛围，为他们塑造了完整的人
格。清华大学毕业的铁一2011
届校友陈安滢特别感激在铁一
受到的教育，她说：“铁一的老师
首先以身作则，用他们的人格魅
力感染我们；其次，他们把‘做一
个正直的人、做一个对社会有贡
献的人’融入对我们日常的教育
中。我现在才明白，这才是我在
铁一最大的收获，因为这是我做
人做事的指路明灯，一直指引着
我前行。”

为纪念铁一建校70周年，展
示铁一办学成果，从3月5日起，
铁一将开启为期一个月的校庆月
活动。3月5日18：30，铁一将在
中山纪念堂举行铁一建校70周
年校庆文艺汇演，大家可以在线
观看直播（见文艺汇演二维码）。
从3月6日开始，铁一历届校友每
周末都能以班级或个人的名义预
约回校参观（见校友预约二维
码），一同忆青春，话当年。

七秩春秋，弦歌不辍！祝
福铁一的明天更辉煌！

铁一越秀校区地理园前的文化石

干劲足、师资优、学风好
打造出闪亮的“铁一”教育品牌A
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——广州市南沙区铁英学校，至
此，铁一教育集团再次扩容至

“一核五翼”的格局，即一所核心
校（广州市铁一中学，含越秀校
区、番禺校区、白云校区），五所
成员校（广铁一中天成中学、广
铁一中天峰中学、黄埔区铁英学
校、广铁一中外国语学校及南沙
区铁英学校，共含8个校区）。

从2012年开始迈出集团化
办学步伐起，短短 10 年，铁一
在集团化办学的道路上走得又

快又好，其办学成绩也受到广
州市教育局及社会各界的高度
认可，越来越多孩子在家门口
就享受到了优质的教育资源。
铁一党委书记、校长周伟锋说：

“我们始终坚守教育初心，努力
办好铁一教育，不断书写铁一
传奇故事。我们相信，在此基
础上，铁一一定会成为质量更
优，特色更显；学生喜爱，家长
信赖；教师成长，干部成才的优
秀学府。”


